



MEDICINA HUMANA

Nombre del alumno: Arturo Rodríguez Ramos

Nombre del catedrático: Sergio Jiménez Ruiz

Tema: “Medicinas locales en los Altos de Chiapas”

Materia: “Interculturalidad y salud II”

Grado: “2”

Grupo: “A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 26 de febrero

1

El siguiente artículo parte del supuesto de que la modernidad es una condición cultural que, al ser apropiada, re-significa y se adapta al contexto local, adquiere una forma muy distintiva y local que se distingue de la versión acultural como universalizada de la modernidad. Así se argumenta a lo largo del texto que la medicina herbolaria se ha convertido en el instrumento de la modernización de la medicina tradicional. También se desarrolla la idea que la relación de dominación y subordinación política entre las culturas como opacita como local da lugar a formas de hibridación cultural que contienen en sí misma desigualdad y ambivalencia como sus estrategias miméticas que le permiten aserción local en el mercado local como global de las medicinas éticas. Un día mientras volaba entre San Cristóbal de los Casos y la ciudad de México encontré mi asiento un ejemplar gratuito de la revista mundo maya en uno de los artículos podía leerse la siguiente afirmación los ilanes son expertos en la herbolaria tradicional y en sus recetas la mezcla con rezos, velos y el sacrificio de aves de corral. Esta revista, ofrecida en los aviones al viajero y no al indígena tiene sin duda al menos dos objetivos, por una parte, ofrecer al viajero una imagen exótica de las culturas locales y por otra informar acerca de los puentes de los tre tanto cientos naturales en la región de los altos de Chiapas esta segunda oferta lo que tiene es sentido si recordamos que es la segunda mitad del siglo XX se ha dado un desencantamiento respecto a los logros de la modernidad la racionalidad instrumental de la ciencia y la tecnología. fue la racionalidad instrumental la que nos redujo del desastre ecológico moderno los que proporcionalmente las tragedias de Chernobyl y Bhopal, las caídas de gas en Alemania nazi, los misiles inteligentes y los armas nucleares, estrechamente ligada a lo anterior la medicina nos ha dejado el legado de la talidomida y la impartacina.

lo cual tienen cosas que los tienen muy afectados como las cosas o
 mejor dicho las enfermedades ante el cáncer y el sida como lo
 analizaré más abajo, la modernidad, desde este punto de vista
 sería la constante de que hayamos perdido nuestra armonía y la
 polaridad social así como nuestras relaciones armónicas con
 la naturaleza el etno moderno está en parte definido por
 la búsqueda del tiempo perdido por nosotros que nos lle-
 va a buscar en el otro la autenticidad, la pureza y la armonía
 en su existencia contemporánea, existe una demanda de la
 atención médica por parte de un sector de la población tanto
 local como foránea, que requiere médicos con orientación bali-
 tica y naturalista, al mismo tiempo, después de décadas de mor-
 gnación, los médicos locales de la región se encuentran in-
 sertas en luchas por la legitimación y por el reconocimiento
 de sus saberes por parte de las instituciones como poli-
 ticas, al tomar en cuenta este contexto mi objetivo en este
 trabajo consiste en mostrar cómo el imaginario público la di-
 versidad de las medicinas locales se ha reducido de mane-
 ra progresiva a la medicina herbolaria en razón de las corres-
 pondencias que los pueden encontrar entre ésta y la racio-
 nalidad, durante mi investigación en el campo de Chiapas
 encontré a la medicina herbolaria es solamente una de
 varias formas locales de conocimiento médico y en gene-
 ral es el conocimiento más importante para la mayor
 parte de las poblaciones auto- y hetero-definidas como
 indígenas, sin embargo es grupo de médicos indígenas consti-
 tuido desde el inicio de la década de 1980 en la región lo al-
 canzó al final del siglo XX lo cual contribuye en discursos
 hegemónicos acerca de la imagen pública de lo que es la me-
 dicina indígena convirtiéndose en la autoridad para lo que
 es determinar la autenticidad de las reclamas por reco-
 nocimientos de otros médicos locales y sus medicinas. =)

Las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita han sido muy complejas desde su inicio como se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente, aún recordando desde antes de la conquista europea del nuevo mundo ya se daban relaciones de conquista y explotación entre las culturas indígenas del continente, la llegada española introdujo nuevos elementos en la configuración cultural de la región, la muy violenta comunicación intercultural que se estableció a partir de ese momento, dio pie a un largo proceso de hibridación a través de cual la cultura colonizadora impuso su religión, secular, política, científica sobre estos grupos locales en consecuencia, las sociedades locales se sumergieron en el proceso de apropiación y adoptaron elementos de la terapéutica española medieval y de la cosmovisión religiosa cristiana en sus prácticas y de los saberes médicos. Aunque el conocimiento médico herbarario ha sido desde siempre parte del arsenal médico local como lo distintas medicinas en el país local como es la general de igual forma y de la región de las alturas de Chiapas en particular, los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de las plantas a los aspectos rituales y transnaturales sin embargo la medicina cosmopolita, basada siempre en su fe en la racionalidad, la tecnología y las relaciones instrumentales con la naturaleza se han complementado la utilidad como la posibilidad para rescatar el conocimiento empírico de las poblaciones indígenas, en el peso de la división se refleja multillonarios que buscan realizar la bioprospección sistemática de los recursos botánicos de los indígenas de la región de las alturas de Chiapas y del país desde la mirada cosmopolita ha sido posible incorporar también conocimientos locales, equipamiento de terapias.

Ayora Díaz, Steffan Igor (2010). MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINA LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. Nueva Antropología, xxIII (72), 11-31. (Fecha de consulta 25 de febrero de 2021). ISSN: 0185-0636. Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=159/15915677002>